

ENTREVISTA EXCLUSIVA

Presidente Corpan: «No sigamos 14 años más tomando café, discutiendo sin implementar nada»

Rodrigo Díaz asegura que la falta de voluntad y buenos líderes políticos han mermado la implementación de soluciones y proyectos fundamentales para la región de Coquimbo.

Entre los diferentes proyectos y prioridades que existen en la región, el túnel de Agua Negra, junto a la fortificación del paso tradicional que une a Chile con Argentina y la crisis hídrica que afecta a las tres provincias, se han mantenido durante varios años con periodos de altos y bajos.

Pasan los gobiernos nacionales y regionales, y no hay soluciones definitivas ni avances significativos, así lo comenta Rodrigo Díaz, presidente de la Corporación Paso Agua Negra (Corpan), organismo que participa de manera activa en los temas mencionados.

UN PROBLEMA DE VOLUNTAD POLÍTICA

Como dice su nombre, uno de los principales focos de la corporación es el desarrollo y la integración del paso Agua Negra, lo que incluye el proyecto del túnel que uniría a la región de Coquimbo y Argentina como primera etapa de la conexión bioceánica que llegaría a Porto Alegre.

Tras años de congelación del proyecto, Díaz, junto con recordar la gran rentabilidad comercial que sustenta el proyecto, expresa discrepancia con la decisión del gobierno nacional de avanzar en otras obras similares, como lo es el corredor bioceánico de capricornio en Antofagasta en lugar de la local.

«Debería haber existido mayor voluntad política para priorizar el paso Agua Negra, que es el que tiene más estudios, con 13 años de comité de integración, siendo el más antiguo de Chile».

A su vez, lamenta que

un cambio político no pueda asegurar una mejora en la situación del túnel de Agua Negra, al recordar que el estancamiento del proyecto partió con la derecha, de la mano del gobierno de Sebastián Piñera, y hoy continúa con el mandato de la izquierda, representada por el presidente Gabriel Boric.

SEÑALES DE APOYO

La solución a la que apunta es referente al compromiso de los líderes regionales, tanto parlamentarios como el GORE. Frente a esto, asegura que ya hay señales de apoyo de parte del gobernador y concejeros electos que asumirán en 6 de enero de 2025.

«Hemos hablado con el gobernador electo y ha mostrado interés, al igual que parte del nuevo concejo. Ellos pueden presionar a nivel central al presidente y a quien corresponda, para poder retomar este proyecto y hacer las gestiones políticas para concretarlo. Se están juntando las voluntades para que así sea».

Por otro lado, considera positivo el plan de pavimentación que se ha comenzado desde la seremia de obras públicas, sin desmedro de la crítica que hace a la demora que este supondría, asegurando que un cambio de visión aceleraría el proceso.

El trabajo que, asegura, debería ser en paralelo al fomento del túnel y no una suerte de reemplazo; sería un gran potenciador turístico y económico, que, unido a un trabajo de acondicionamiento del camino, podría asegurar la apertura del paso por periodos mucho más extensos.



ESCASEZ DE AGUA Y CRÍTICAS

Díaz comenta que la Corpan, involucrándose también en la crisis hídrica, ha sido la única en elaborar una solución a corto plazo; se trata de la estimulación de lluvia por medio del bombardeo de yoduro de plata sobre enfriado, que lideraron en conjunto con la Asociación de Regantes de la Junta de Vigilancia del Río Elqui.

Según comenta, la estrategia, que considera exitosa, fue criticada en su comienzo por mediciones de CEAZA, que a su criterio no reflejan un panorama completo.

«La experiencia que tenemos es de que resulta en un 100%, con evidencia empírica y de nuestros pluviómetros, que miden la caída de agua y los efectos de la metodología, frente a la contraparte técnica de CEAZA, que toma conclusiones con 3 o 4 pluviómetros, sin tomar lo que sucede en todo el sector; es un análisis con muy poco registro».

NO HAY PROPUESTAS

En cuanto a los resultados, expresa que con la medida se logró asegurar el agua de riego durante el año, evitando por un 2% la falta de agua para agricultores en la cuenca de Elqui.

«Hace un año se titulaba con que el fenómeno del Niño traería agua a la región y no fue así. Deberíamos seguir el ejemplo de la

zona del Cachapoal, que lleva 10 años estimulando lluvias con bombardeos desde la cordillera».

La crítica es dura por parte del presidente de Corpan, quien asegura que la solución no necesariamente tiene que ser la que ellos impulsan, agregando que el problema es que no hay más propuestas a corto plazo.

FALTAN BUENOS LÍDERES

«Hagamos las cosas y no sigamos 14 años más tomando café, discutiendo sin implementar nada; eso nos molesta en el sector privado, que no se generan soluciones reales».

A su vez, hace referencia a los atrasos que ha tenido el proyecto de la desaladora, como muestra de un problema de gestión por y para la región.

«La falta de buenos líderes políticos en la región nos ha pasado la cuenta en términos de que muchos proyectos, que se venían avanzando en gobiernos anteriores, han sido postergados. Falta una visión de Estado, no de gobierno, que los parlamentarios no piensen solamente en cortar la cinta, que los buenos proyectos para la región trasciendan de gobiernos de turno y colores políticos, para que generen beneficios reales en el corto y mediano plazo».